

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO



SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

Lo que hay que hacer.

Tienen sobrada razón los muchísimos compañeros que nos escriben en quejarse y condolerse de la situación en que han regresado a la Península los proletarios que había en Santiago de Cuba, como la tendrán para hacer lo propio cuando sean repatriados los que se encuentran en la Gran Antilla.

De roca habría que ser para no sentir oprimido el corazón al contemplar tantos soldados, moribundos unos, enfermos otros y, los que han librado mejor, minados por la anemia ó por otro horrible padecimiento.

Pero habrán de reconocer esos apreciables compañeros que no podremos remediar el estado de ese número de desdichados con quejumbrosas frases.

Con eso ocurre lo mismo que con las lamentaciones, las quejas y las frases más ó menos fuertes que salen de los pechos obreros cuando los patronos les imponen una horrible explotación. De nada sirven, nada remedian, ni el más pequeño dolor ahorran. Como el burgués no tiene corazón para las desdichas obreras, oye las quejas de los trabajadores como quien oye llover; como en el ánimo de los patronos no influyen las lamentaciones, éstos siguen haciendo lo que quieren.

En uno y otro caso no hay que pararse en la estéril queja ó en la impotente maldición; hay que hacer algo práctico, y ese algo no puede ni debe ser otra cosa que trabajar por la unión de los desposeídos, de los explotados, de los que se hallan en esta sociedad tan huérfanos de amparo como el individuo que no tiene á nadie en el mundo.

Pesan sobre los trabajadores cargas de que están exentos los ricos porque aquéllos no han buscado aún en su unión el escudo que los defiende de las osadías de los privilegiados.

Sufren los rigores del hambre porque el aislamiento en que viven les impide ejercer una acción eficaz en las cuestiones de carácter económico.

Visten harapos y viven en infectos tugurios porque, débiles por su desunión, á pesar de ser los más y los verdaderamente útiles, se ven despojados por la clase que los explota hasta de lo más necesario para la vida.

Están ayunos de instrucción y carentes de conciencia porque, faltos de unidad de pensamiento y totalmente desorganizados, carecen de bríos para obtener de la clase dominante el alimento de la inteligencia.

Vense domeñados por los capitalistas cuyas fortunas han labrado y por los políticos á quienes han servido de escalón para que alcancen el Poder, porque, no obstante ser falange inmensa, no constituyen á su clase en un poderoso partido que hoy pese en los asuntos que interesan al país y mañana, poniendo fin á la explotación humana, borre toda desigualdad social.

Son burlados en el ejercicio de los derechos políticos porque, no sabiendo aprovechar el inmenso poder que la unión daría á su clase, carecen de fuerza para oponerse en el terreno legal á las mixtificaciones, las arbitrariedades y la corrupción de que echan mano los partidos burgueses para hacer de aquéllos una gran mentira.

Se los trata de esa manera porque, faltos

de alientos y de contacto entre sí, brindan con su pasividad y su resignación á que la clase burguesa los trate como cosas.

Por faltarles esas condiciones á los trabajadores españoles es por lo que la burguesía ha podido hacer de ellos lo que le ha dado la gana y realiza lo que hoy presentamos y tan caro nos cuesta.

Cambemos de actitud, modifiquemos nuestra conducta, y con toda seguridad las cosas marcharán de otro modo para nuestra clase.

Todo el dolor, toda la pena y toda la exasperación que nos causa la vista de esos pobres soldados que regresan de Cuba en el triste estado que todos han podido apreciar, convirtámoslo en interés para organizar nuestra clase, en actividad para procurar nuestra unión, en energía para defender los derechos del trabajo, en voluntad para anular todo lo que se oponga á la concordia obrera, en resolución y firmeza para elevar nuestra clase y hacer que cumpla el noble y santo fin de redimir á la Humanidad.

Entremos por el camino de la reflexión, del cálculo y de la perseverancia, y logremos que el proletariado español, burlado, sangrado y expoliado de una manera horrible por culpa de su desunión, se organice sólidamente y haga cambiar de proceder á la clase dominante.

LA SEMANA BURGUESA

Sagasta ha dado el cerrojo á las Cortes. Siete sesiones, y á casita.

La verdad es que aquello se ponía feo.

Y el hombre del tapé no está para que le den disgustos.

Porque es lo que dirá el antiguo miliciano nacional: desde que algunos diputados han dado en la funesta manía de pensar, no se puede vivir con el sistema parlamentario.

A Silvela se le ha desatado la lengua.

Las desdichas de la patria, las funestas consecuencias que la guerra con Norte-América nos ha acarreado, y que él, aspirante á estadista, debió prever, le hallaron mudo, atreviéndose sólo á hablar tímidamente de liquidación; pero se presenta Polavieja, tercero en discordia, pidiendo el Poder, y el viejo pastor dice que marcha á gusto en el machito y no piensa apearse, y el hombre del sentido jurídico recobra por arte mágico el precioso don de la palabra, y en tres días dispara dos cañonazos de atención.

Hay que defender la puchera, que se escapa de las manos, se habrá dicho el de la daga florentina.

É imitando á Sagasta cuando amenazaba caer del lado de la libertad, enseña los puños....

Es mucho el dinastismo de estos monárquicos.

Cuando la dinastía les llena el estómago.

El Sr. Salmerón ha resultado profeta a posteriori.

Que es el género de profetas que ahora se usan.

También él—¿y cómo no?—preveía que los norteamericanos nos iban á cascar las liendres.

Pero se lo llamó modestamente, sin duda para no darse tono.

Y para no enajenarse la popularidad de los imbéciles.

Solidaridad periodística.

Da cuenta el *Heraldo* de una causa que

se le sigue por la autoridad militar, y suelta las siguientes indirectas:

No ha querido el director del *Heraldo* practicar gestiones y solicitudes que repugnan á la independencia de su carácter, ni aun escudado por el ejemplo de otras personas que casi consiguieron dejar sin efecto medidas de la Capitanía general menos justificadas que la que sobre él pesa. Periódicos y periodistas radicalmente hostiles á la legalidad que nos rige han obtenido desagravios ó favores mucho más difíciles. Goce en enhorabuena de un cuarto de hora de tolerancia, ó de la predisposición á la blandura que en ciertos ánimos deja una siesta bien dormida. Nosotros, que no somos enemigos de las instituciones, jamás arrastraremos nuestro derecho por las antesalas de los ministros ni de las autoridades.

Y *El Progreso*, respirando por la herida, añade:

Hemos visto agitar en el Congreso á muchos diputados periodistas en estos días de fiebre, y vemos que se suspenden las sesiones sin que hayan tomado la menor iniciativa en favor de los compañeros que padecen persecución por la justicia, sin que se nos ocurra protestar ni lamentarnos.

¿Para qué?

Es preferible conservar íntegra la dignidad, entera la independencia.

Y adquirir el derecho de ser mañana impalpables.

Los maestros de las escuelas públicas de Minglanilla, en vista de que se les adeuda 8.000 pesetas, han pedido permiso al ministro de Fomento para cambiar de oficio.

Y la maestra de Cesures, Ayuntamiento de Barco de Valdeorras (Orense), ha ingresado en el Hospital Provincial de Orense enferma y falta de toda clase de recursos, á pesar de que se le adeudan 17 mensualidades.

Con maestros de instrucción primaria que cierran sus escuelas y se mueren de hambre no cabe duda que marchamos á pasos agigantados por el camino de la regeneración social.

Sobre todo, si no faltan toros.

Dicen del Ferrol á *La Voz de Galicia*:

En el acorazado *Pelayo*, que se encuentra todavía varado en el dique de San Julián, hubo ayer una fiesta íntima, á la que asistieron las distinguidas familias del contralmirante Cámara, de algunos jefes de la escuadra y de otros del departamento.

Por carecer de datos en el momento que escribimos no detallamos más dicha fiesta, que, á pesar de su carácter íntimo, tenemos entendido que estuvo brillantísima.

Bien hecho: así podremos decir, parodiando á Francisco I: «Todo se ha perdido, menos el buen humor.»

De un telegrama de Nueva York:

En un Consejo de Ministros celebrado ayer en Casa Blanca, el presidente propuso á los ministros y éstos acordaron:

1.º Separar del servicio militar á 19 jefes y oficiales que han demostrado su ineptitud y su falta de celo.

2.º Someter á una investigación minuciosa la conducta de seis jefes de Administración militar que aparecen culpables de descuido en el examen de los alimentos destinados á las tropas.

3.º Publicar los nombres de los abastecedores que han vendido al ejército víveres averiados.

El Imparcial, que es el periódico que ha publicado dicho telegrama, no le ha puesto comentario alguno.

Nosotros tampoco.

Así estamos libres de pecar.

Datos judiciales:

Durante el pasado año se han despachado por el Tribunal Supremo: 734 asuntos civiles; 1.672 recursos de casación, entre éstos 38 de pena de muerte, y 135 asuntos criminales, excepción hecha de los recursos de casación.

En las 15 Audiencias territoriales de España se han terminado 2.898 asuntos civiles y 28.708 criminales.

De estos últimos han sido vistos: por el Jurado, 1.018; por juicio oral, 5.864, habiéndose sobreesido 17.262 causas criminales.

Los Juzgados municipales de toda España han entendido en 193.533 asuntos, de ellos 37.857 juicios de faltas; 19.790 de desahucio; 108.694 verbales, y 29.192 actos de conciliación.

En los 18 penales existía una población penal de 12.421 presos. Entre ellos hay 1.828 de cadena perpetua, correspondiendo á Ceuta el mayor número de población penal.

En una viña inmediata á Beisbosta (Valencia) estaban varios muchachos cogiendo uvas.

El guarda de la finca disparó sobre ellos la escopeta, matando á uno de los jóvenes.

El guarda tiene siete hijos.

Uno más para sumar á los 12.421 individuos que constituyen la población penal en España.

Y siete chicos al Hospicio.

El Gobierno ha destinado un millón de pesetas para levantar un edificio á la Escuela de Veterinaria de Santiago.

Así lo ha querido Montero Ríos, «ilustre canonista», abogado de fortuna y gran cacique de Galicia.

A los soldados que regresan de Cuba se les adeuda once mensualidades.

Pero las arcas del Tesoro están exhaustas, y tendrán que irse muriendo interinamente mientras les llega el turno de cobrar. Lo cual les estará bien empleado.

Por no tener cacique.

Otro rasgo de generosidad ministerial. Las monjas vallecas fueron desalojadas el año 63 del edificio que ocupaban, por lo cual pusieron pleito al Estado pidiendo una indemnización de 2.900.000 pesetas.

Y desde aquella fecha andaba rodando el asunto por los bufetes de los Sres. Capdepón y Puigcerver y por el Consejo de Estado, hasta que el Gobierno actual, en el cual da la pícara casualidad de que figuran los Sres. Puigcerver y Capdepón, en vista de que el erario público está rebosando monedas de oro, creyó que ésta era la mejor ocasión de abonar á las pobres monjitas, no 2.900.000 pesetas que modestamente pedían, sino 3.200.000, aumento que no es excesivo si se tiene en cuenta que en pleito tan largo y habiendo intervenido letrados de tanta fama, los gastos deben elevarse á una cantidad respetable.

Y así está el asunto hasta que las Cortes le pongan su V.º B.º

Ya que nosotros no nos atrevemos á poner comentarios.

Cuanto más instruido es el obrero mejor puede trabajar por su emancipación.

PRUEBA IRRECUSABLE

Los patrioterios rabiosos pusieron el grito en el cielo cuando supieron que Santiago de Cuba había capitulado. Según ellos, los soldados que allí estaban debían haber resistido más. El mismo Canalejas, al hacer la crítica en el Congreso de la conducta del Gobierno durante la guerra con los Estados Unidos, ha calificado de extemporánea dicha rendición.

Que antes se hubiera creído eso, podía pasar, porque cabía suponer que hubiese en Santiago elementos de resistencia; pero sostenerlo ahora, después de haber visto ó saber en qué estado han venido los soldados de Santiago de Cuba, es el colmo de la ceguera.

Lo sorprendente, lo verdaderamente maravilloso es que soldados que no tienen más que los huesos hayan podido pelear y hacer frente durante algún tiempo al ejército norteamericano.

Cabría hacer cargos á quien no supo evitar que llegasen á semejante estado los 20.000 soldados que guarnecían la capital citada y los puntos á ella inmediatos; pero no hay el menor asomo de razón para soste-

